

1^{er} juillet 2000, Ottawa

Allocution à l'occasion de la Fête du Canada

Bienvenue à la première Fête du Canada du XXI^e siècle!

Bienvenue à la plus grande fête de toutes! Il y aura de la musique pour tous les goûts, de la danse, des rires et du plaisir. De Signal Hill à la baie Clayoquot. De Trois-Rivières à Medicine Hat. De pointe Pelée à Iqaluit. Nous célébrons aujourd'hui le début d'une ère nouvelle. Tous ensemble, nous exprimons notre profonde fierté et notre optimisme à l'aube d'un nouveau siècle riche en possibilités. Nous avons la chance de vivre une période de grande prospérité.

Notre économie n'a pas été aussi dynamique depuis des décennies. Et pour la septième année de suite, les Nations Unies considèrent que le Canada offre la meilleure qualité de vie au monde. La fête de notre pays est une occasion pour nous rassembler, d'un océan à l'autre, et pour célébrer fièrement tout ce que nous avons en commun. C'est l'occasion de souligner notre réussite – une réussite née de la vision audacieuse et des valeurs partagées de nos ancêtres, et qui s'exprime dans presque toutes les langues du monde grâce à la contribution des nouveaux Canadiens. C'est le moment d'évoquer le patrimoine qui nous a été transmis par les œuvres de nos auteurs, de nos poètes, de nos artistes et de nos interprètes. C'est aussi le temps de se réjouir des découvertes de nos chercheurs scientifiques et du succès de nos entrepreneurs. Et de commémorer notre histoire – une histoire dont chaque nouveau chapitre est plus touchant, plus fascinant que celui d'avant.

Aujourd'hui, nous célébrons la voie canadienne. Notre engagement profond envers le partage de la prospérité et l'égalité des chances; la valorisation de notre riche diversité; et la volonté de progresser tous ensemble. Nous célébrons aussi les expériences communes qui cristallisent en un instant tous les bienfaits dont nous sommes comblés. Comme vous, j'ai eu la chance de vivre un grand nombre de ces moments dans ma vie. Tous ces moments sont gravés à jamais dans ma mémoire. Mais le rapatriement de notre Soldat inconnu aura toujours une signification unique pour moi. Je n'oublierai jamais ces longues files de Canadiens ici, sur cette colline. Parmi eux, il y avait des jeunes et des moins jeunes. Des gens de toutes conditions. Des gens nés au Canada, et d'autres pour qui notre pays est une terre d'accueil. Tous ces Canadiens – certains en larmes – étaient venus rendre hommage à un soldat qu'ils n'ont jamais connu. À un soldat mort loin d'ici, longtemps avant que la plupart d'entre nous soient nés. Mais dont le sacrifice symbolise notre attachement à la démocratie, la paix et la liberté. Et qui incarne l'idéal canadien.

C'était l'un de ces instants rares et précieux où l'histoire racontée dans les manuels ou par nos aînés prend vie. Pendant un court instant, nous avons senti intensément la présence de ceux qui ont tout donné pour que nous puissions célébrer aujourd'hui la chance que nous avons d'appartenir au Canada. Je n'oublierai jamais cet instant. Et nous ne devons jamais oublier leur sacrifice. En hommage à leur mémoire, je vous invite tous, ici et à travers le Canada, à manifester votre joie. Embrassez votre famille et vos amis. Parlez à vos enfants des merveilles de ce beau pays. Tendez la main aux pauvres et aux vulnérables. Prenez la résolution de rendre service à votre communauté. Chantez l'« Ô Canada » comme jamais vous ne l'avez chanté!

Parce que mes amis, nous vivons au Canada! Le meilleur pays au monde. Le pays où tous les espoirs sont permis. Et le meilleur reste à venir!

Vive le Canada!